



# HOJITA MERCEDARIA

AÑO II - Día 1.º de Agosto de 1928 - Núm. 8

(CON LAS DEBIDAS LICENCIAS)



## La devoción a San Ramón Nonato

La santidad se mide por el grado de unión con Dios; pero, nosotros percibimos y nos damos cuenta de la santidad de un modo más perfecto, cuanto más el santo se parece a Jesucristo, Dios-Hombre, con vida de Dios, con vida y miserias de hombre (no las miserias de las culpas); entonces lo consideramos como algo nuestro, y nos atrae, y su nombre se populariza, y se extiende su devoción, vivificando corazones ansiosos de virtud y de verdadero amor.

Por eso, el más santo, y, a la vez, el más popular santo, es el que más se parecerá a Jesucristo, ejemplar único de santidad.

Desde muy niño, San Ramón dedicóse a

a la oración; pero lo que más le ha hecho popular ha sido su vida de caridad y apostolado.

Más tarde, al ingresar en la Orden Mercedaria, todo caridad, explayóse el amor de su corazón en redimir cautivos, en acudir a los necesitados, en componer discordias, en sanar enfermos, en remediar a las pobres mujeres en el trance del alumbramiento. Por su nacimiento, no verificado como el común de los mortales, sino por modo maravilloso, Dios le ha hecho especial protector de las mujeres en los dolores y peligros de la maternidad. Semejante al divino Redentor, puede decirse de San Ramón que pasó haciendo bien y sanando a todos; y como los enfermos que Jesús sanaba eran principalmente los del alma, también San Ramón procuraba sobre todo la conversión de las almas y el conducir las por las vías de la santidad.

Al ver a nuestro santo tan imitador de Cristo, tan divino y tan humano, tan de Dios por su encendido amor, tan del hombre por arrimarse tanto a sus miserias espirituales y corporales para remediarlas, se explica la universalidad de su culto. Esparcida su devoción por doquiera, acuden a él las parturientas, llámale los cuitados, y el santo, con mano pródiga, derrama por doquiera sus favores y se ve su imagen en iglesias rurales, en suntuosas basílicas, en capillas y oratorios.

A través de los siglos no amengua su culto porque las necesidades de los mortales tampoco amenguan. Es especialmente milagroso en los partos difíciles y peligrosos. Condición de todo hombre es nacer de mujer, y la pobre madre, al producir el fruto de sus entrañas, paga tributo de dolor horrible.

¡Condición tremenda, lacra que nos deja el pecado original: pagar nuestro nacimiento con dolor ajeno! Y como ninguna madre está de ello excluida, siendo San Ramón protector especial en estos trances, ¿qué mucho que se acuda a él en esta necesidad? Los milagros obrados por el gran taumaturgo son innumerables.

# Página Mercedaria

## La Orden de la Merced

### Luz en las tinieblas

Tinieblas espesísimas cubrían las mazmorras donde los infelices cautivos del cuerpo y alma yacían expuestos a mil martirios sin esperanza alguna de dar fin a su dolor. Y brilló una luz clara y serena en medio de las negruras, alzaron los ojos ansiosos tantos cautivos, tendieron los brazos a la patria lejana, al hogar abandonado y cantaron como los hijos de Israel: «Redemptionem misit Dominus populo suo» El señor nos ha traído la redención deseada, ha roto nuestras cadenas, ha alumbrado nuestras cárceles. ¿Cómo se obró el prodigio? ¿Cómo el Señor, compadecido de los cautivos, hizo que les llegara la libertad y pudieran volar como palomas al nido de su corazón y allí cantar las infinitas misericordias del Señor?

### El redentor

Un peregrino baja las últimas estribaciones del Pirineo. Es joven, alto y hermoso, su fornido cuerpo, después de duro peregrinar, aguanta las escabrosidades del terreno, el polvo de la senda, los guijarros del camino, el sol abrasador que como un horno cae sobre la descubierta cabeza del viandante. Apóyase en un cayado como el bordón del romero; su andar es presuroso, como si un cercano bien halagara su corazón. De vez en vez alza al cielo sus grandes y purísimos ojos, y como si de ellos hubiera recibido súbita ayuda, acelera el paso sobre el duro pedernal del camino y el sofocante plomo de los cielos. Después de mucho andar y sufrir llega al pie de la montaña de Montserrat; está desfallecido y sus pies sangrantes salpican el sendero con rubíes de su generosa sangre. Llega a la iglesia el peregrino; cae de hinojos y una fervorosa oración sube a los cielos. ¡Cuánto no gozó el venturoso romero a los pies de la Morenita de Montserrat! Toda la tarde estuvo en oración. Y al declinar el día, cuando por los policromos y góticos ventanales filtrábase el último beso del sol y quedaba en mística penumbra la iglesia, el monte gigante y el valle enano, salió el peregrino del templo, miró con afán por vez postrera a la Santísima Virgen y bajó las agrias cuestas del Montserrat, tomó el camino de Barcelona y desapareció en

un recodo del camino bajo el verde toldo de los pinares. ...quién era el peregrino? Pedro Nolasco, que vendida su hacienda huyó de su país invadido por los herejes y se dirigía a Barcelona para realizar una idea que bullía en su mente como inspiración del cielo: la redención de los cautivos. He aquí al redentor, que, a imitación del Redentor del mundo, proponíase redimir el cuerpo de la muerte y el alma de la apostasía y eterna condenación.

### La primera redención

Llegó a Barcelona P. Nolasco, y movido de su gran celo y amor de Dios, comenzó su obra, la obra que meditaba largo tiempo. No se contentó en su amor a Dios y al prójimo, con cuidar de los enfermos en los hospitales, lavar sus heridas, limpiar sus ropas y otras cosas más que sólo un santo pudiera hacer, sino que aspiró a más, a redimir cautivos, a arrebatar la presa que el gavilán tenía en sus calabozos para cebarse en ella, y darla la suspirada libertad. Para esto, reunió jóvenes animosos como él, dedicáronse a reunir dineros que de limosnas les daban, juntaron sus caudales con los donativos y pudieron desfogar su amor al prójimo en la redención de cristianos prisioneros.

Hizo Pedro Nolasco en Valencia su primera redención. Trajo de aquella ciudad gran copia de cautivos, que ablandaron los más duros corazones con su aspecto miserable: atezados rostros que sólo piel y huesos tenían; cabezas encanecidas por las penas, que no por los años, encorvadas espaldas; ojos apagados y marchitos; andar pausado y triste; vestidos hechos viles andrajos, etc... y en medio de este desfile de miserias libertadas, el joven Pedro Nolasco, radiante de gozo, por haber realizado un acto de amor y colmado las ansias de hacer el bien que comían sus pensamientos.

Barcelona vio la primera redención y un grito de júbilo, de amor salió de su alma. Pedro Nolasco no estaba satisfecho: faltábale algo; algo tan necesario en aquel corazón volcán de amor, que indeciso para determinarse a una obra gigantesca, luchaba interiormente... Pero su idea se realizó cumplidamente. ¿Cómo? Fundando la Orden de Nuestra Señora de la Merced, que narraremos en otro número de esta «Hojita».



## Página Eucarística

### Jesucristo, modelo nuestro

Toda la plenitud de la gracia y santidad están en Jesucristo, y como tal es acabado modelo de cuanta grande y bello hay en el mundo. En Jesucristo vive el principio de toda hermosura, reina la belleza eterna, agítanse todos los principios que rigen el mundo y que encadenan una a otra las leyes inmutables, formando el concierto de los mundos, el vaivén de las olas, la frondosidad de los bosques, delicadeza de los valles y magnificencia de las montañas. Por El fueron criados todas las cosas, y sin El nada hubiérase hecho; al criar el universo, puso en cada cosa nueva algo de su ser y todo su amor: inmutabilidad en las leyes naturales encantos en la noche, agitación en el día, azul el mar de los cielos y el cielo del mar; curso a los ríos, límite a los montes, débil valla de arena a la impetuosidad de las revueltas olas. Copia de Jesucristo son las cosas creadas y en El tienen al Hacedor y al Arquetipo.

Y si en lo inanimado y material sucede esto, que Jesucristo sea modelo único de sus movimientos y bellezas, potente cosa es y con razón sobrada aparece que sea, nuestro modelo en lo corporal, moral y espiritual. Su cuerpo, el más bello de los hijos de los hombres, que tan delicadamente pintó Salomón en el Cantar de los cantores, es nuestro cuerpo acrecentado con particulares bellezas que los pintores, perfeccionando el rostro humano, intentan copiar el suyo. Es nuestro modelo en lo moral: su recta intención, serena meditación de sus actos, equilibrio de las potencias corporales, mesura en su decir, templanza en su severidad, misericordia en sus anatemas. Y en lo espiritual ¿quién pintará jamás debidamente la figura de Jesús? Modelo en su amor a todo y a todos; oración subidísima, como Dios que era; gusto intenso en buscar padecimientos; infatigable actividad en ir de una a otra parte de Palestina, tras las ovejitas descarriadas; misericordia infinita en perdonar ofensas y pecados; continua humillación de su ser aún ante sus criaturas viles; ansias de torturas para salvar lo que había perecido; en fin, todo El respira tal grandiosa majestad, dulzura y amor que sería

imposible escribir la vida íntima del Salvador si escrita no estuviera por aquellos que vivieron con El y oyeron sus palabras y el latir de su Corazón. No hay más acabado modelo que Jesucristo y por eso es el deleite de pintores y poetas al plasmarlo en sus obras como modelo de toda belleza y principio de toda hermosura y causa de toda estética cristiana.

## GOTAS DE MIEL

### MI CIELO

Mi cielo se halla escondido  
En esa Hostia pequeña,  
En que mi Esposo Jesús  
Por mi amor su gloria vela;  
Quiero decibir la vida  
De esta tan divina hoguera,  
Pues mi dulce Salvador  
Día y noche me oye en ella.  
¡Oh, que dichoso momento  
Cuando tan tierno te llegan  
Mi Dios amado, a trocar,  
En Ti mi propia baja!za!  
En esta unión amorosa  
Y embriaguez, que humana lengua  
No puede expresar, su cielo  
mi alma encuentra.

A. C.

### Máxima

La verdadera sabiduría no está en conocer los misterios y secretos de cielo y tierra y hallar nuevas y desconocidas doctrinas humanas, sino en vencer las malas pasiones y ponerlas a los pies de Jesús, como rendidos enemigos a los pies de su Rey.

### Ejemplo

La Beata Mariana de Jesús, religiosa mercedaria, embobábase divinamente ante el Sagrario; y cuando recibía a Jesús Eucarístico, tornábase su rostro colorado, y resplandeciente; tanta era la fuerza de su amor, que obligaba al cuerpo a copiar el estado de su alma. ¿Por qué no puede sucedernos este favor singular como a la Monja Mercedaria, si como ella amamos locamente al Buen Jesús?

# Cultos en la Iglesia de la Merced de Lérida durante el mes de agosto

Día 3, primer viernes de mes, por la tarde, a las 7 y media, ejercicio propio del Sagrado Corazón de Jesús expuesto S. D. M.; solemne procesión de la visita a los cinco altares con asistencia de la Comunidad, cantando el pueblo «Dueño de mi vida».

## Cofradía de Ntra. Sma. Madre de la Merced

Los devotos Cofrades tendrán absolución general los días 10 y 15 de este mes, más la Indulgencia plenaria, asistiendo a la procesión del Escapulario el cuarto domingo, día 26. Los sábados, a las 7, misa del Descenso; por la tarde a las 7 y media, Sabatina y Salve cantada por la Reverenda Comunidad y fieles Cofrades.

## Archicofradía de los Jueves Eucarísticos

Los días 2, 9, 16, 23 y 30; Misa y Hora Santa, de Reglamento.

## Congregación del Espíritu Santo

El día 12, segundo domingo, la Congregación del Espíritu Santo celebrará, como todos los meses, a las 8, misa de Comunión General con plática; por la tarde, a las 7 y media, Rosario del Espíritu Santo, Himno al Espíritu Santo y sermón.

## FECHA MEMORABLE

Para toda alma mercedaria que sienta las glorias de la Virgen Blanca por excelencia, pues blancos son sus hábitos y su capa regia, el día 10 de agosto es día de recuerdos inmortales, día de la fundación de la Orden de la Merced enriquecida con tres coronas inmarcesibles: **Celestial**, fundada por la Virgen María; **Real**, por intervenir principalmente después del Patriarca San Pedro Nolasco, el invicto Rey Don Jaime el Conquistador; **Militar**, por voluntad del Rey para defender sus fronteras; reconoci-

da por todos los Reyes; abolida en tiempos de Fernando VII y nuevamente reconocida como tal por nuestro Rey Don Alfonso XIII (q. D. g.). En este día todos debemos celebrar esta fiesta, rogando por las necesidades de la Orden y de sus Religiosos, Terciarios y Cofrades.

## FIESTA DE SAN RAMON NONATO

El hijo glorioso de la Merced y Cardenal de la Santa Iglesia Romana, San Ramón Nonato, es uno de los que más hondamente han penetrado en el corazón de los fieles y ha extendido su protección a todos los pueblos. Especial abogado es en los dolores del parto y así en la corona brillante de la maternidad luce la bendición del cielo por mediación de esta perla divina, San Ramón Nonato. En todos los Conventos de la Merced, se celebra esta fiesta con inusitado esplendor. En San Ramón de Portell, donde están sus restos mortales, son de una pompa regia, avaloradas por los fieles que allí acuden que nunca bajan de diez mil.

El programa para este año en esta Iglesia de Lérida es el siguiente:

Día 22, a las 7 y media de la tarde se dará comienzo a la Novena. Los días 29, 30 y 31, solemne tríduo, a la hora indicada. Día 31, fiesta de San Ramón, misas de 6 a 9; al final de todas se dará la Absolución General. A las 10, Oficio solemne, misa cantada y sermón. Por la tarde, a las 7 y media, final del tríduo y adoración de la Reliquia del Santo.

**Aviso.** En la Sacrisita podrán obtener los fieles estampas variadas, medallas y escapularios de la Virgen de Mercedes, agua de Lourdes para los enfermos, cirios y cintas de San Ramón y el milagroso aceite de San Serapio.

Se suplica una limosna para la Hojita